

REDACCION Calle de San Bartolomé, número 33 TELÉFONO N.º 6.

— PRECIOS DE ABONO —

Un mes: En España: 1'25 Extranjero: 2'25

Los manuscritos no publicados no se devuelven.

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO, Y ARTÍSTICO EDICION DE LA NOCHE

ADMINISTRACION Calle de Corti, números 14 y 161 TELEGRAMAS: HORA-PALMA. Correo, Reclamos y Comunicaciones PUEBLO DE ADELANTOS Plaza de Sta. Catalina, núm. 11. Núm. SUELTO: 5 cént. Id. ATRASADO: 10

POLVOS DERMATÓFILOS

DE JULIO TRENARD FARMACEUTICO GORTES, 296 BARCELONA.

Representante en Baleares: NICOLAS JAQUOTOT—Palma.

Esta especifico es el más higiénico para la cara y particularmente para todas aquellas personas que por la delicade de su cutis no pueden usar los llamados de «perfume-ria». No contienen bismuto ni plomo y están garantidos por el fabricante.

De venta en el CENTRO FARMACEUTICO y principales Farmacias y Perfumerías.

Nuevo Teatro-Circo

Desde el día 15 del actual podrán los Sres. Obligacionistas hacer efectivo el pago del 2.º dividendo, en las cajas del Crédito Balear ó Fomento Agrícola. Palma 15 Octubre 1900.

POR MALLORCA

FALSIFICACIONES

V

Abonos químicos—Café

Conocemos una casa de Palma que recibió, no hace aún mucho tiempo de esto, varias muestras de café molido y en gran procedentes de Barcelona, con tentadoras proposiciones para que introdujera en Mallorca este nuevo artefacto, pues no se trataba de otra cosa que de una refinada falsificación. Nada más difícil que descubrir á primera vista el infame fraude del café en polvo: ninguna imitación de cosa alguna podrá lograrse mejor que esta del café en grano, que no parecía sino que se acababa de cosechar.

Claro que, siguiendo la costumbre establecida, nos hemos de contentar con decir, silenciando el nombre de la casa tentada, que la proposición de complicidad fué de plano rechazada y amonestada severamente la persona que tuvo el atrevimiento de la vil proposición. El cambio de este discreto silencio séanos permitido hacer estas preguntas, ¿acabó en este desaire la intención de ese fabricante? ¿hubo en los demás que fueran tentados la misma virtud de rechazar las ofrecidas ganancias, por otros repudiarlas? ¿No se nos dá á beber, á tomar café alguna vez que parece por su sabor algo así como producto de venenosas drogas?... verdad, pero los abonos químicos, ah, sí, tenemos que tratar de ellos!

X

Por lo que hemos observado resulta que un gran número de nuestros agricultores confunde el guano con el abono químico, lacerados tal vez por las malas mañas de algunos comerciantes á quienes seguramente conviene mantener esta confusión, pues así, en que no sepa bien lo que compra el pobre payés, tendrá mayor facilidad para darle gato por liebre.

Grano, producto de las desecaciones de millares de aves, por espacio de miles de años, cuyos principales yacimientos se hallan en las islas y costas del mar Pacífico, es abono orgánico.

Abono mineral es, como el nombre lo indica, alguno de las sales fosfatas, sulfatas, cloruros, potasas, etc., que puedan emplearse, al igual del guano, para fertilizar la tierra laborable; estas sales son abonos inorgánicos.

Abono químico es la mezcla de las diferentes sales y otros productos fertilizantes, en cantidad proporcionada á las exigencias de cada cultivo especial, teniendo en cuenta la naturaleza y estado de las tierras que se pretenden ó deban de ser abonadas.

Aun cuando en varias naciones hace ya muchos años que se emplean los abonos químicos, principalmente en Alemania á cuyo grav. Liebig debiese la teoría razonada de la nutrición de las plantas, y como consecuencia de ella la aplicación de los productos inorgánicos á la agricultura, es lo cierto que en España, hasta hace poco tiempo, casi se desconocía el empleo de elementos tan poderoso para devolver á los campos el vigor perdido en la eterna rotación de sus cosechas; pues aun en Valencia, que es la provincia que con mayor ahínco sigue los adelantos de cultura á la moderna, permitieron,

sus terratenientes, al empleo, en vasta escala, esto sí, de los guanos de Chile y Perú principalmente.

En cuanto á Mallorca es mucho más breve el plazo corrido desde que comenzaron las primeras tentativas para lograr de nuestros agricultores el ensayo, en sus tierras, de los abonos minerales ó químicos, y tanto, que creemos no equivocarnos al asegurar que este plazo no pasará de tres años; tentativas laboriosas y difíciles que no importará explicar conociendo la antipatía que siente la mayoría de nuestros agricultores hácia cualquiera iniciativa que tienda á modificar en lo más mínimo el inveterado sistema que sigue en el cultivo de la tierra, ó siquiera sea á modificar los antiguos instrumentos que emplean para sus labores.

El uso, el empleo aquí de dichos abonos no ha pasado, mejor dicho, se halla aun de plano en el período de los ensayos y estos, contadas las excepciones puntuales, siguen siendo de poca importancia.

¿Acaso se deberá, que no se generalice el progresivo uso de los abonos químicos entre nuestros agricultores, al hecho de que, de dichos ensayos ya efectuados, no se hayan obtenido los buenos resultados que eran de esperarse dadas las seguridades que los fabricantes brindaron en favor de los mismos?

Hacemos esta pregunta porque no es cosa rara oír, de algunos payeses, que no han quedado satisfechos del empleo de los abonos; lo cual está en contradicción con lo que sucede en todos los países de floreciente riqueza agrícola, que desde su aumentada producción al juicio uso de ellos; de modo que se puede asegurar, sin temor á equivocarse, que la poca fortuna nuestra, en este caso, se deberá ó bien á que no sabemos aplicar á la tierra á debido tiempo, ni en la proporción conveniente, los elementos fertilizantes, ó bien á que estos no contienen la riqueza intrínseca que deben tener, á causa de mezclas y aditamentos bastardos, ó, más claro, á causa de la vil falsificación.

De ambos extremos el último es el más grave, porque nuestros agricultores, hablamos de Mallorca, casi no tienen medio habil de defenderse de él sobre todo tratándose de materias de tan fácil adulteración como son las componentes de los abonos químicos, cuyo análisis no es dado hacer aquí completo, ofestamente se entiende, á causa de que hoy, ahora por ejemplo, no se cuenta con los elementos necesarios al efecto, de modo que se puede fácilmente estafar á nuestros infelices agricultores.

Otra vez aquí lo que sobre este particular á dúos relevantes autoridades es muy frecuente, dice Giner Alfaro (Tratado de abonos, página 166) la falsificación del guano con tierra y polvo de ladrillo; además, algunos almacenistas, cuya ociosidad corre parejas con su ignorancia le añaden agua hasta un 20 por 100! Así consiguen que la masa aumente milagrosamente y se pague la tierra, el ladrillo y el agua lo mismo que el guano.

Breve, añade en otro lugar de la citada obra, (pag. 315) pasarán á la historia todos esos abonos que el comercio ofrece á los agricultores, cual verdaderas panaceas. Muchos Dulcamaras que han explotado á la clase agrícola, con malicia é ignorancia, han de batirse en retirada; los agricultores comienzan á darse cuenta de lo que son los abonos... antes los desconocían y con semejante ignorancia los comerciantes de maña fé han podido realizar durante algunos años los más bellos y saneados negocios preparand o abonos (llamados muchas

veces con gran impropiedad guanos) de aplicaciones universales.... Lo que procede es exigir al comerciante la fórmula del abono que se desea adquirir siempre con garantía de análisis.

Después de leer lo que dejamos transcrito ¿habrá quien diga que no se falsifican los abonos?

Más por sí esto no bastara oigamos al profesor de Economía Rural de la Escuela Nacional de Agricultura de Montpellier Mr. F. Convent en su reciente obra Las Empresas Agrícolas Pág. 185: El comercio de los abonos es uno de los en que se ha demostrado tanta menor delicadeza (menos vigilancia) cuanto se quiere este decir. Con promesas más brillantes se hacen aceptar, á infelices agricultores, materias de escaso valor, que pagan á precios elevados. No hay fraude que no se haya intentado y ninguno hay que no haga víctimas. Bajo denominaciones seductoras se venden como materias fertilizantes hasta la arcilla calcinada y el yeso: esta explotación vil ha llegado á las proporciones de un verdadero escándalo!

Leamos también á Mr. M. Grandjeu, Director de la Revue Agronomique. Uno de los abonos falsos más generalizados es, dice, un compuesto ó mezcla de sustancias inertes, tierras, arenas etc. con pequeñas cantidades de sulfato de amoníaco ó de nitrato de sosa adicionadas de fosfato mineral. Vendido este abono según la riqueza fertilizante que contiene, no debería pagarse á más de francos 8 los 100 kilos, pero según la mayor ó menor credulidad de los infelices agricultores que lo compran, lo pagan de francos 23 á 28 los dichos 100 kilos!

No queremos ya cansar más al bondadoso lector amontonando otras pruebas en demostración de la verdad de nuestra aserción: que en la llamada fabricación de abonos se cometen groseras falsificaciones.

No ha debido pues extrñarnos de ver al fin en nuestra Gaceta el decreto recientemente publicado dictando reglas para evitarlas y castigarlas.

En Francia, mucho más prácticos por ser más entendidos que nosotros en esta materia, se dió en 1867 una ley especial para represión del fraude y castigo de los falsificadores y todo su rigor no bastó para acabar con el vil comercio.

Cuando el legislador termina su tarea y crea de buena fé haber puesto á cubierto los intereses de cuya defensa se encargara, comienza la avaricia sus trabajos clandestinos para ver de burlar, con tramposas mañas, las previsiones de la ley; y no cesa de día y noche, á todas horas, en su labor hasta conseguir su objeto, sin que le importe lo más mínimo el empleo de cualquier medio por reprobad que sea con tal que conduzca, pronto, á hacer dinero!

Y esto mismo sucedió en este caso, lo cual dió lugar á la nueva ley de 1888, de mayor alcance y eficacia que la de 1867. No reproduciremos aquí el articulado de las mismas, pues no tenemos derecho á hacer interminable este trabajo: solo diremos que la síntesis de la parte dispositiva, consiste en obligar á los vendedores de abonos á entregar á los compradores, una relación exacta de las cantidades de cada materia que forme parte de los mismos, expresándose igualmente la riqueza que cada una de ellas representa como elemento fertilizante.

La parte penal consiste en multar á los falsificadores con 50 á 2 000 francos, ó 6 días á un mes de cárcel, ó ambas penas á la vez, comprobado el fraude. Reincidiendo dentro los tres años siguientes á la primera condena, el castigo se eleva á dos meses de cárcel y 4 000 francos de multa; pudiendo entonces el tribunal ordenar que se publique la sen-

tencia en los diarios que determine, fijando además el extracto de la misma á la puerta de la casa y de los almacenes del vendedor.

Claro es que solamente por medio de análisis puede conocerse si un abono cualquiera contiene la riqueza fertilizante que se garantiza contener, más cómo salvar aquí la dificultad que hemos ya indicado, de la falta de elementos para efectuar esta clase de trabajos?

¿Cómo garantizamos, aparte de la factura del vendedor de los abonos, de que éstos sean químicamente puros y tengan además, y esto es lo más esencial é importante, la riqueza intrínseca que se garantiza?

Porque sucede amenudo que aún sin carecer de laboratorios adecuados para practicar los trabajos de análisis, éstos, según sean hechos por químicos distintos, sobre materias idénticas, acusan resultados diferentes, diferencias que ascienden á 3 y más por ciento, de suerte que aún con estas ventajas sólo se consigue conocer la verdad relativa de estas combinaciones comerciales ¿qué hacer pues?

Oigamos otra vez á Convent: «Al lado de negociantes sospechosos no faltan otros cuya honorabilidad está á cubierto de toda sospecha y su sólo nombre constituye la mayor garantía de que entregan lo que ofrecen.»

Por otra parte, añadimos nosotros, la prudencia evita muchos desencuentros, y como que este supone que se poseen algunos conocimientos de que carecen muchos de nuestros agricultores, dicho sea esto con perdón, instrucción que solo con el estudio puede obtenerse, nos ocurre, para terminar, hacer ahora nuevamente esta pregunta á nuestros dignos y celosos diputados provinciales: ¿cuándo se dota á la Provincia, con la Granja modelo y campo de experimentación ofrecidos? ¿quién hace el milagro?

P. MARTINEZ.

El nuevo ministro de la guerra

D. Antonio Linarez Pombo nació el 22 de Octubre de 1848. Cumplirá, pues, á poco de jurar el cargo de ministro de la Guerra, cincuenta y dos años.

Fué de los generales de brigada que eligió Martínez Campos para que le acompañaran á Cuba en 1895. El 27 de Febrero del 96 fué ascendido á general de división, y el 9 de Abril de 1898 á teniente general. Actualmente era capitán general de Aragón. Ocupa el número 35 en la escala de los tenientes generales.

El general Linarez h'á la campaña de Cuba desde sus comienzos hasta su término total y desgraciado. En la primera etapa, la de la lucha con los insurrectos, brilló como pocos por su inteligencia, actividad y condiciones de mando. Recordábase entre otras páginas sellentes la de la Marcha sobre Candelaria desde Batabanó y la persecución por los montes de la reforma de las fuerzas de Máximo Gómez cuando éste invadía y ocupaba el territorio de las Villas.

El general Linarez, cayó herido en el día 1.º de Julio de 1898, cuando los yanquis atacaron á Santiago de Cuba. Cayó herido en aquel combate bravo, que por desdicha no continuó y en que sucumbieron héroes como Vara de Rey. Resignado el mando, destruida la escuadra, el ejército que había estado bajo sus órdenes capituló. El general Linarez ha asumido después la responsabilidad moral de aquel acto, y no se habrá olvidado aquel su telegrama famoso en que decía: «Santiago de Cuba no es Germania...»

Los hechos de aquella campaña están aún harto recientes para que la opinión forme ningún juicio definitivo. En suspenso ha quedado toda sanción.

El general Linarez es, según todos los que le conocen, hombre de altas dotes intelectuales, de espíritu emprendedor y reformista, de trato estable y distinguido y de ideas muy modernas en materias militares.

Hablando con el general

Hemos tenido el gusto de conferenciar esta mañana con el general Linarez, deseosos de conocer sus planes y propósitos en el departamento que ha de ejercer á su cargo.

Non recibió el general con su habitual cortesía, y le aquí en síntesis lo que se sirvió manifestarnos:

—Confieso á usted con franqueza que nada estaba tan lejos de mi ánimo como el ser ministro en las actuales circunstancias, y claro es que al cogerme de sorpresa la designación del Gobierno voy al Ministerio sin plan premeditado, pues, por lo pronto, necesito principiar por estudiar el presupuesto, que sólo conozco en líneas generales.

Respecto á mis propósitos, son claros y terminantes. Llevo treinta y tantos años de servicios militares, prestados todos ellos en contacto con las tropas, razón por la cual tengo la pretensión de crear que conozco cuáles son sus necesidades. Me propongo, antes, que nada, hacer ejército, y á ello han de tender todos mis esfuerzos.

Como he de dedicar cuantos elementos pueda á favorecer al ejército, tendré, probablemente, que menzarme á otros organismos que viven á expensas de aquél.

Una vez constituida y garantizada la vida del primero, lugar habrá para el desarrollo y amplitud de aquellos de los segundos cuyo concurso es ora necesario.

Voy al Ministerio, como á todos los cargos que he desempeñado, con completa independencia y libertad absoluta de acción, que únicamente se verán limitadas por la magnitud del presupuesto, al cual he de ceñirme una vez que al país no se le pueden exigir actualmente nuevos sacrificios.

Una vez á lo anterior una buena voluntad y un deseo firmísimo de que no resulte estéril para la familia militar ni para la patria mi paso por el ministerio de la Guerra, y tendrá completo lo único que en los actuales momentos puedo manifestarle. (Del Heraldo).

El cultivo del algodón en España

El consulado de España en Manchester ha enviado al gobierno, y éste ha hecho insertar en la Gaceta de anteaer, un trabajo muy interesante, relativo á la crisis algodonera.

Con datos numéricos se demuestra en el escrito en cuestión el enorme aumento que ha tenido en los últimos años la fabricación algodonera. Ese aumento pasa de ocho millones de duros. La primera materia de esa industria no ha aumentado en proporción análoga, ni mucho menos. De ahí la causa principal de la carestía del algodón.

Mientras que no se produzca en mayor escala esta materia textil, la carestía continuará. Para ponerla remedio se buscan nuevos terrenos donde el cultivo de esa planta sea factible.

Y preguntamos nosotros: ¿Por qué no se intenta ese cultivo en España?

Precisamente el algodonero se introdujo en Europa por los árabes españoles, quienes lo cultivaron en Andalucía con excelente resultado. Por ellos sono

cleron en la Edad Media los pueblos cristianos de Occidente esa materia textil, y el nombre con que se designa en países como Francia é Inglaterra (coton, cotton) viene del gothon, al gothon, que era como aquellos lo llamaban.

Este cultivo duró en la vega de Motril hasta principios de este siglo, y cuantos han tratado de él han elogiado la habilidad con que mujeres y muchachos hacían la recolección. Pero las máquinas empleadas en desespitar y en limpiar las hebras eran muy primitivas; inventáronse en los Estados Unidos otras que daban resultados excelentes; fallaron aquí capitales é iniciativas para aplicar los nuevos inventos; la competencia fué imposible y el cultivo desapareció. ¡Lo de siempre!

Indudablemente ese cultivo no había estado limitado á las vegas granadinas próximas al mar. Debíó de extenderse por tierras de Málaga y de Cádiz. Aquí hay un pueblo de cierta importancia, que se llama «Algodonales», en esta última provincia. Y en casi toda Andalucía se cultivó el algodón como planta de jardín.

La labor no es difícil ni costosa. A poco precio sería dable hacer hoy ensayos que enseñaran y animaran á la gente. El director general de Agricultura es hoy un gaditano, y pudiera muy bien topár con empeño esta asunto, el cual, trabajado con cuidado y con cariño, pudiera ser un elemento de prosperidad en su provincia.

Según todos los estudios y observaciones, las tierras que á la vez de superior calidad experimentan la influencia de las brisas marinas en climas templados son las más á propósito para el cultivo del algodón. Requiere éste mucho sol en los meses fuertes, y de sobra lo hay en Andalucía. No es labor que exija esperar su fruto largo tiempo; sembrada la planta en Abril, se puede obtener cosecha en Septiembre.

Si practicados ensayos, que repetimos ni son difíciles ni costosos, resultase que vastas dehesas hoy dedicadas al pastoreo de reses bravas eran útiles para esta producción, ¡qué masa de riqueza representaría el nuevo cultivo!

De ensayarlo, poco se puede perder, aunque no se obtenga el deseado fruto. De conseguir éste, sería de ventajas incalculables.

¿No se buscan nuevas fuentes de riqueza por todos lados? ¡Ahí puede haber una abundantisima!

¿Qué hace falta? ¡Un poco de iniciativa algo de capital y nada de papas!

(De El Imparcial.)

ACTUALIDAD

Desórdenes en China

Despacho oficial

Madrid 17.—Hay se ha facilitado á la prensa un extracto de los despachos, que, como dije ayer, se habían recibido en el Ministerio de Estado de nuestro representante en China señor Cologán.

Dicen los despachos que á la falta de energía y decisión de los chinos se debe el no haber sido mayor el número de europeos víctimas de aquellos, pues los europeos estaban en esas regiones que resistían difícilmente el asedio. Los boxers hicieron muchos disparos.

Se calcula que sobre las calles de Pekín dispararon 1,500,000 cartuchos Matiers y 3,500 cañonazos.

Los extranjeros residentes en Pekín, á excepción de las tropas y los misioneros, eran 245 hombres, 149 mujeres y 79 niños. Hubo algunas bajas.

Enumera después las penalidades sufridas por la escasez de víveres, y hace elogios de la armonía entre los sitiados. Todo era de todos. Llegaron á dormir cuarenta personas en una habitación.

El ministro de Inglaterra dirigió heroicamente la defensa.

La comunicación con el palacio del Consejo se estableció mediante carteras, que los sitiados leían valiéndose de gemelos.

La emperatriz pudo enviar algunos carros de sandías, pepinos y otras hortalizas.

Hubo sangrientos combates en Tien-Tsin y Pekín.

Pasaron grandes peligros por el temor de una humillación con motivo de la violencia de los zios cesaron, en cuyas aguas parmarcieron muchos días los cadáveres de varios chinos.

Condiciones para la paz

Londres 17.—El Times, ampliando la noticia de la reunión de los representantes de las potencias en Pekín, dice que las condiciones que se imponen á China, para el restablecimiento de la paz, son las siguientes:

Castigo de los principales personajes chinos que pueden tener responsabilidad en la sublevación de los boxers.

Pago de indemnizaciones á las potencias.

Desmantelamiento de los fuertes de Tien-Tsin y de otros menos importantes

que existan cerca de Taku, próximos á la costa.

Establecimiento de una guardia permanente en las legaciones.

Supresión del Tsung Li-Yamen.

Sustitución del ministro de Negocios Extranjeros, por un agente que se entienda con los representantes de las potencias.

Abolición, durante cinco años, de todas clases de tributos en las poblaciones donde hayan sido asesinados súbditos extranjeros.

Esas son, según el Times, las condiciones que han acordado los delegados extranjeros.

NOTICIAS

España y Extranjero

Lockroy y la Marina alemana

Viena 14.—La Nueva Prensa publica una entrevista celebrada con el exministro francés Sr. Lockroy en su viaje á Alemania.

Dicho político expresó la admiración que le produce la Marina alemana, en la que se han instituido organismos que merecen ser imitados por todas las naciones.

Por un muerto

Madrid 16.—En Antequera, varios amigos estuvieron toda la noche de ayer velando un cadáver.

Para distraerse no hallaron medio mejor que beber vino, y cuando salieron de la casa estaban completamente borrachos.

Habiendo de quien de los que habían velado el cadáver, honrará mejor la memoria del difunto, establece una asociación política que acóbr á tiros.

Hicieronse nueve disparos y resultaron heridos tres individuos, dos de los cuales se encuentran en gravísimo estado.

Unión nacional

Madrid 16.—Telegrafían de Oádiz que el día 20 del actual se celebrará en aquella capital la Asamblea de los elementos andaluces que siguen á la Unión nacional.

El acto tendrá lugar, en el teatro Circo, y asistirán delegados de Oádiz, Huelva, Sevilla y otros puntos.

Precedirá el delegado provincial de la Unión nacional.

Entre los acuerdos figurará, principalmente, el de confirmar los programas adoptados en las Cámaras de Zaragoza y Valladolid, expresando además su adhesión en todo el señor Parasio.

Rey enfermo

París 16.—Según noticias de Stokolmo el rey de Suecia se halla enfermo de alguna gravedad á consecuencia de una fúlsion de pecho.

El maestro Pedrell

Comunican de Avila que el Ayuntamiento ha acordado expedir carta de aprecio al finagor maestro D. Felipe Pedrell por los especiales trabajos que ha contribuido á la conmemoración del inmortal compositor abulense Tomás Luis Victoria.

El cabildo ha nombrado á Pedrell maestro director honorario de la capilla catedral apostólica de Avila.

Contra las corridas de toros

París 15.—Comentando las noticias acerca de la muerte del espada dominiguin, escribe Le Figaro una filípica contra las corridas de toros.

Las personas de superior cultura entre el público español, dice, protestan contra esas costumbres homicidas, que autorizan el sangriento sacrificio de tantos hombres valientes, cuyo arrojo podría ser mejor utilizado en otras empresas.

Considera el articulista imposible que la nación española, generosa y noble cual ninguna, permanezca indefinidamente apegada á costumbres moricas, para las cuales no es dable encontrar explicación ni excusa. No tienen siquiera en su abono alguna tradición histórica ni intermunda.

Los años en que las plazas de toros quedaron desiertas, advierte Le Figaro, coincidieron precisamente con las más hermosas épocas de la historia de España.

Nuestros vecinos, añade, no tienen necesidad de esos juegos de circo para mantener entre ellos el prestigio del valor y la afición al heroísmo. El hereditario arrojo de los españoles encontrará fácilmente mejor aplicación en otros campos de lucha.

Honor á Copé

París 17.—Una casa armadora de Nantes, ha pedido autorización al celebrado poeta Francisco Copé, para bautizar con su nombre, dicha casa.

El poeta ha contestado en una carta muy afectuosa, concediendo la autorización y ofreciendo asistir al acto del abanderamiento.

Chilifadura

París 17.—El agregado militar de la embajada de Bruselas en Constantinopla, ha telegrafado á su gobierno pidiendo se le releve de su cargo, porque no se le da el tratamiento que merece.

Supónese que se trata de un extraviado que tiene la manía del tratamiento y no puede vivir en Turquía sin que se le considere como correspondiente á su cargo.

Congreso obrero

Madrid 15.—En el Congreso obrero celebrado en el teatro Eldorado de esta Corte, el obrero Oullás, delegado de los albañiles de Barcelona, afirmó que el jornalero nada debe esperar del Gobierno y que le conviene solo relacionarse con los patronos.

Abogó también por que se establezcan escuelas laicas en los centros obreros.

El obrero Castellán, de Gerona, elogió los fines que persigue el Congreso.

Se presentó una proposición que quedó sobre la mesa, pidiendo el restablecimiento de garantías de Barcelona, consignando que, de no concederse pronto lo que se solicita, habrá de hacerse un paro general de tres días en todo Cataluña, á menos que de aviso, para proseguir luego el mismo paro como protesta permanente contra el Gobierno.

Sin carbón

París 17.—En Alemania el gobierno ha prohibido la exportación de carbón de piedra, dada la escasez carísima de este artículo de tan primera necesidad para la industria.

Nuestra Información

Congreso hispano-americano

Ayer se reunió la comisión del Congreso económico social hispano-americano organizada en esta provincia, con el objeto de recibir los informes ó dictámenes que han redactado las comisiones especiales, con arreglo al formulario que oportunamente se les entregó.

Las ponencias presentadas, que se enviarán seguidamente á la comisión central de Madrid, son las de Arbitrajes, Relaciones Comerciales, Correos, telégrafos y transportes, Exposiciones permanentes, Banca y Bolsa y Enseñanza. Las otras secciones no han presentado informe alguno.

Se dió cuenta en la reunión de una circular de la comisión organizadora del congreso en la que se solicita la lista de los congresistas que quisieran marchar á Madrid, con el objeto de remitirles el correspondiente nombramiento, que les da derecho para disfrutar la rebaja del 50 p. en los pasajes.

Se considera además como congresista á los que satisfagan la cantidad de 50 pesetas, remitiéndose á los que lo hagan los libros que se imprimirán contextualizando todos los datos y noticias del congreso.

Entre los congresistas por este concepto figura la Diputación provincial y el Circolo Mallorquín.

Monumento á Ramón Llull

Continúan muy animadas las reuniones que en el despacho del Sr. Presidente de la Diputación Provincial celebran todos los lunes, miércoles y viernes las personas que con mayor interés han acogido el pensamiento de honrar la memoria de Ramón Llull, levantándole un monumento digno del sabio filósofo mallorquín.

Estas reuniones íntimas tienen el carácter de preparatorias de la asamblea magna que se verificará en el edificio de la Lonja el día 4 de noviembre próximo y en ellas se trata de la organización de la misma y de trazar las líneas generales por que ha de regirse.

Se ha acordado que se sea la diputación la única corporación oficial que suscriba y reparta las invitaciones, sino que lo haga su presidente en unión del alcalde de Palma y del Deán del Cabildo Catedral.

Estas corporaciones designarán de su seno un orador para que en el acto de la reunión exponga y defienda el proyecto de que se trate, habiéndose decidido que además hagan uso de la palabra otros tres oradores. Uno de estos últimos será decididamente D. Alejandro Rosselló, no pudiendo dar el nombre de los otros dos porque, aunque se ha invitado á oradores tan eminentes como D. Juan Aleover y don Miguel S. Oliver, se ignora si podrán aceptar el encargo.

También se indicó la conveniencia de que hable en la reunión el orador religioso D. Bernardo Mata, cuya arrebatada oratoria conseguirá sin duda aumentar el número de entusiastas por la idea.

En la reunión de esta noche podrán regularmente tomarse acuerdos determinando acerca de este punto.

Se han encargado de la distribución del local los arquitectos Sres. Guasp, Aleixar y Bannasar los cuales señalarán el sitio en que haya de colocarse la tribuna para los oradores y las destinadas á las señoras.

El próximo día de Difuntos, el Ayuntamiento, la Diputación y el Cabildo Catedral colocarán velas y cuatro habichones en el sepulcro de Ramón Llull, existente en la iglesia de San Francisco, dándole guardia de honor durante todo el día los maestros de estas corporaciones.

El crimen de Felanig

Aunque no tenemos muchas noticias con que ampliar nuestra información de ayer respecto al horrible crimen de Felanig, podemos decir que se tuvo noticia del mismo en la madrugada del día 16, suponiéndose que debió cometerse en la noche anterior.

El citado día amareció Juan Nadal Guí tan horriblemente herido como ayer decíamos, y aunque se hallaba en gravísimo estado pudo declarar que su agresor había sido Bartolomé Obrador Ramón, el cual fué detenido el mismo día por la Guardia civil.

Este incidente y el de las pruebas hacen suponer á las autoridades judiciales que intervinieron en el hecho, que Obrador sea el verdadero autor del delito.

Biesta en Artá

El domingo próximo pasado en la iglesia de la villa de Artá se celebró co-

memos fiesta con motivo de la restauración interior de la citada iglesia.

El sábado por la tarde salió de esta ciudad el Ilmo. Prelado de la Diócesis para asistir á la fiesta acompañado de cuatro canónigos capitulares, sus pajes y capellanes de honor.

En Manacor fué recibido por las autoridades de aquella villa.

A Artá llegaron algo entrada la noche. A la entrada del pueblo acudieron á recibirle las autoridades, una banda de música y muchas personas.

Instantáneamente pasó á la iglesia en donde oró un breve rato y después á la casa vicaria en donde se hospedó.

En la fiesta de referencia, el Ilmo. señor Campins ofició de pontífice, asistido por los Muy Ilustres canónigos que le acompañaban.

El Rvdo. P. Manuel Carceller, pronunció en catalán un hermoso discurso ensalzando las cualidades religiosas que adornan á los vecinos de Artá, añadiendo que las obras que con tanto ardor habían costado eran protosochas para la cultura del pueblo.

Todos los vecinos de Artá acudieron á la fiesta que resultó muy solemne.

En la Audiencia Un homicidio

La causa que esta mañana ha tenido lugar en la Audiencia ha sido sobre homicidio, dirigida contra Antonio Abraham Roca (s) Nvro. El hecho ocurrió en la noche del 6 de enero del corriente año en la villa de Llorens, mientras se estaba celebrando un baile.

El procesado quiso entrar en la casa donde se celebraba el baile; el portero impidió el paso, fundándose en que aquel no llevaba entrada. Con este motivo se sucedió un ligero incidente que acabó propinándose entre el portero y el Abraham sendos cachetes y rompiendo éste el paraguas sobre las espaldas de su contrincante.

En esta disputa llegó el hermano del portero llamado Juan Bestard quien pu so fia á la contienda. Sin que se pueda saber el porqué, y que no lo hayan explicado los testigos, desaparecieron del portal donde se celebraba el baile, el procesado Antonio Abraham y Juan Bestard.

Pocos momentos después, en la plaza de Llorens se reunió un grupo de personas, y á él se acerca el procesado.

—¿Dónde está mi paraguas?—pregunta el Abraham.

Y casi al mismo tiempo se oye la voz de Juan Bestard que exclama:

—¡Hay madre mía de mi alma! ¡Me han herido!

El procesado desaparece de la plaza; la gente que por allí había va en auxilio del Bestard á quien encuentran herido. Le acompañan á su casa, en donde fallece al día siguiente.

Los testigos que han desfilado por ante el Tribunal del Jurado se mostraron reservados; ninguno de ellos vió el fiscal de la contienda. Todos presencian la disputa entre el portero y el Nvro, todos vieron como el Bestard y el Abraham se dirigieron á la calle; todos escucharon las palabras del procesado y del herido; ninguno, á pesar de ser un hecho inmediato, vió la agresión de Abraham al Bestard.

La nota saliente de la prueba testimonial fué la declaración del sargento de la guardia civil, quien dijo, que por un confiante supo donde el procesado había escondido un arma blanca y una lima, con cuyos instrumentos se produjo la herida al Bestard.

Concedida la palabra al Ministerio Público, que estaba representado por el Fiscal de S. M. Sr. Polo, comenzó este su discurso dirigiendo grave censura al Jurado. Es anómalo lo que sucede en una sala como esta—dijo—en donde se perpetran delitos como los recientes de Santa María y Felanitx; pero comprendemos que eso sucede si nos fijamos en que los Jurados no cumplen con sus cometidos con la mes completa justicia, absolviendo á procesados que ellos mismos confesaron que fueron autores del delito que se les acusa. Espera el señor Polo, que hoy, en esta causa, no suceda lo que en otras anteriores; que el Jurado distinga verdicte de culpabilidad para el Antonio Abraham.

El Ministerio Público relató el hecho de autos y de él dedujo que el procesado era autor del delito de homicidio.

La defensa, que corría á cargo del Sr. Mas, no estuvo conforme con las manifestaciones del Fiscal y llama la atención del Jurado sobre las declaraciones que se han prestado, pues de ellas no se deduce ningún hecho concreto de que el Abraham fuera el autor de la muerte de Juan Bestard; lo único que en ellas se traslucen son indicios, y los indicios no pueden ser pruebas suficientes para condenar á un procesado.

El Magistrado Sr. García de Lara hizo conciso resumen del juicio y dió lectura á las preguntas á que debía contestar el Jurado.

Esto se retiró á deliberar, diciéndo un veredicto de culpabilidad.

El Fiscal Sr. Polo en las circunstancias solicitó de la sala que se impusiera al procesado Antonio Abraham Roca la pena de 17 años, 4 meses y un día de reclusión temporal, accesorias y costas y 2,000 pesetas de indemnización al hermano del interfecto.

El Tribunal de Derecho ha pronunciado sentencia en el mismo sentido que lo pidió el Fiscal de S. M.

El juicio ha terminado á las dos de esta tarde.

La vista de mañana

Mañana á las diez y media se verán ante la Sala de justicia de esta Audiencia los autos preliminares de demanda ejecutiva procedentes del Juzgado de primera instancia de esta ciudad promovidos por D. Gabriel Borrás Barceló contra D. Gabriel Magraner Gayá.

El letrado Sr. Martorell defenderá al Sr. Borrás.

Previsión del tiempo

Según el astrónomo Escobástico habrá las siguientes variaciones del tiempo durante lo que resta del actual mes:

Resumen.—Primer estado.—Tiempo vario en lo general; igual en Francia; algo en Italia. Régimen ciclónico del S. E. y N. O. del Mediterráneo y lluvias en Cataluña, Valencia, Aragón y las Castillas.

Segundo estado.—Días 19 al 21.—Frio y lluvia en Galicia, S. E. de Andalucía y Oeste de Portugal. Acción refrija en el Centro: nievas en Europa Central.

Tercer estado.—Días 22 al 24.—Tiempo chubascoso en general.

Cuarto estado.—Días 25 al 26.—Viento al N y en Galicia. Igual, en el N. de Portugal. Acción refrija en Castilla y Aragón. Lluvia en Portugal, ambas Castillas, Galicia, Vascongadas y Extremadura. Lo mismo en Francia.

Quinto estado.—Días 27 y 28.—Oleto azubarrado y cambio al S. O.

Sexto estado.—Días 29 al 31.—Tormentoso en Levante y Barcelona; lluvioso, en las Castillas; igual al S. O.; tronadas en Portugal; tempestuoso en Vascongadas; lluvioso en Asturias; fuerte el Cantábrico y azubarrado en lo general de España y Portugal.

Del mar

Ayer fondeó en nuestro puerto procedente de Píntas el pallobo San Antonio, con cargamento de sal.

—Anoche salió para Huelva el bergantín goleta Cortés.

—A las siete y media de esta mañana ha fondeado en nuestro puerto el vapor Mallorca procedente de Barcelona.

—A las doce y cuatro lo ha efectuado el vapor correo Ilesño procedente de Valencia é Ibiza.

—Poco después ha fondeado el vaporcito Cabrera procedente de la isla de igual nombre.

—A las cinco ha salido para Barcelona el vapor correo Cataluña.

Trabajadoras

En la Sagrera de D. Joaquín Iglesias se necesitan.

PALMA

En breve quedará dispuesta para funcionar la estufa de desulfuración de la estación sanitaria del puerto de Barcelona. De este modo se evitará el que pase al isarreto de Mahón los buques sospechosos que no hayan sufrido novedad á bordo durante la travesía ó los procedentes de puertos sucios.

El próximo domingo en la iglesia de Santa Eulalia se celebrará fiesta en obsequio del Santísimo Eucorismo.

En la misa mayor predicará el Muy I. Canónigo penitenciario Sr. D. Mateo Garau.

Hoy en el Gobierno civil se ha concedido permiso para que mañana por la noche siguiendo la tradicional costumbre de todos los años puedan celebrarse serenatas.

Se ha impuesto una multa de dos pesetas á una vecina de la calle de Cereales que sacudía alfombras en la vía pública.

El guardia municipal nocturno don Pedro J. Fallana ha presentado la dimisión de su cargo.

En el vapor Cataluña ha salido para Barcelona el director artístico del Teatro Principal Sr. Amengual.

En el vapor Ilesño han venido de Valencia D. José Ramón, médico militar y D. Manuel Pexera.

Además han venido dos soldados de infantería con Hernán.

Empiezan a ser adornadas las sepulcros del Cementerio Católico de esta ciudad con motivo de ser en breve la festividad de los Difuntos.

Entre los pasajeros vendidos hoy de Barcelona en el vapor Mallorca figura el importante fabricante de zapatos D. Juan Susa.

En la tienda de D. José M. Matheu, Brassa 11, se ha recibido un completo surtido de novedades para señoras, procedente directamente de París, para la próxima estación de invierno.

El sábado y domingo próximos de doce a una de la tarde se vacunará directamente de la res en el Colegio Médico-Farmacéutico, Brassa 21, principal.

El vapor Isla de Menorca, recién adquirido por La Marítima en breve llegará a Marsella, en cuyo punto se le practicará un recorrido por todas las dependencias del buque.

Decho buque llegará a Mahón por primera vez a últimos del actual.

Hoy se han embarcado en la vía pública unas lieves que están depositadas en el cuartelillo para asegurarse al que acredite ser su dueño.

De la Penitencia ha llegado a esta ciudad una banda de ciegos que se propone dar varios conciertos en las sociedades de esta capital y vía pública.

Mñana se abrirá al público el pabellón de líneas que se ha establecido en la Plaza del Olivar.

La guardia civil ha detenido en San Juan Bautista a un sujeto que mató a otro produciéndole una extensa herida en la cabeza.

La policía ha entregado a la audiencia y al juzgado de instrucción dos sujetos que estaban reclamados por aquellas autoridades.

Acoche un guardia municipal encontró abierta la casa número 99 de la calle de San Magín del arrabal de Santa Catalina.

Sospechando que los dueños no estaban en ella, llamó desde la puerta y vio que no contestaban requirió la presencia de dos testigos y practicó un reconocimiento. En la casa no había nadie, pero tampoco se encontraron indicios de que se hubiera intentado un robo, su vista de lo cual se mandó cerrar la puerta por un carretero, toda vez que los dueños de la casa se hallan ausentes de Palma.

Se halla en muy grave estado de salud, habiéndosele administrado los últimos sacramentos al anciano piloto D. José Sintas Nadal, persona que goza de generales simpatías sobre todo en el arrabal de Santa Catalina.

Desamos vivamente su restablecimiento.

El diputado provincial D. Pedro Sampol ha invitado a los Sres. Gobernador civil, secretario del gobierno y director del colegio de agustinos para pasar el domingo próximo un día de campo en el predio San Cort, del término de Alarcó.

El domingo próximo en el Colegio de la Furca se celebrará la fiesta del Establecimiento; ya las ocho habrá comu-

nió general para todas las alumnas; a las diez y media se celebrará la misa mayor con sermón, y a las cuatro de la tarde se verificará la repartición de premios a las alumnas que se distinguieron en los exámenes del curso anterior.

Ha sido comentado favorablemente el acto realizado por varios doctores de esta capital ofreciéndoles a señalar una hora de consulta gratis para aquellas familias faltas de recursos que necesitan de su asistencia y vayan recomendadas por la Junta directiva de la benéfica institución de La Cruz Roja.

Esta tarde se ha embarcado para Barcelona y Buenos Aires el cura parroco de Santany.

Interesante

Los baños de mar de corta duración tomados al mismo tiempo el vino ó jarabe yodofónico fosfórico del Doctor Aguiló, son el mejor remedio para curar los cántaros escrofulosos, raquitismo ó linfáticos. Por esta modificación se modifican los temperamentos recuperando la salud perdida.

De venta en las farmacias del señor Forteza calle Bolsería—J. Valenzuela, P. Quatrecas, 2º y en las principales boticas.

Crónica religiosa

Boletín para mañana

Santos.—San Juan Cancio, Phro., y Santa Irene, virgen y mártir.

Cuarenta Horas.—Continúan en Santa Eulalia dedicadas al Eccc Homo. A las seis exposición de S. D. M.; a las diez Tercia y misa cantada por la Rda. Comunidad. Por la tarde, los actos de coro, rosario, Triduo con sermón por el Sr. Garau, ejercicios y reserva.

Otras funciones.—En San Jaime, San Nicolás y San Francisco, al anochecer, el ejercicio de la Felicitación Sabatina.

Boletín meteorológico

Día 19 a las nueve de la mañana

Table with meteorological data: Barómetro 69.9 mm, Termómetro 17.8 gr. C., Máxima al sol 37.4, Máxima a la sombra 22.8, Mínima a cubierto 16.4, Mínima a descubierta 12.0, Dirección del viento NE, Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en 24 horas 11.2 kg, Kilómetros recorridos en 24 horas 170, Lluvia en 24 horas 5.2 mm, Evaporación en 24 horas 1.8, Humedad a las 9 79, Aumento del barómetro en 24 horas 0.4, Descenso del barómetro en 24 1.8

Estadística de Palma

Inscripciones en los Distritos Municipales

Gobernador

Día 18.—Nacimientos: Varones 2.—Hembras 0.

Hospital Provincial

Movimiento de enfermos del día 18 de Octubre de 1900.

Table with columns: Entradas, Salidas, Fallecidos, Quedan en cama. Values: 326, 4, 2, 328

Temporada de Invierno 1900-1901

MIGUEL MATAS

Calle Colón, 17, 19 y 21

Grandes surtidos en novedades para señoras, en serieria, lanería y pañolería; así como en géneros blancos tanto de hilo como de algodón. Apesar de la gran subida de precios en todos los géneros, esta casa ha comprado algunos saldos de varios artículos para vender a precios baratísimos.

Hay para liquidar una gran partida de pañuelos estambre con rizo fino desde 1 peseta uno.

APROVECHAR LA OCASION

Casa de recreo

Se desea alquilar una casa en el Terrazo que tenga buenas comodidades y muy buena vista.—Informarán Centro Anuncios.—Plaza Sta. Eulalia, 10.—Palma.

Por telégrafo

PROHIBIDA LA REPRODUCCION

Consejo de Ministros

Madrid 18(145 t.)

(Recibido a las tres y media de hoy)

En el Consejo de Ministros celebrado en Palacio el Sr. Silvela ha pronunciado el acostumbrado discurso diciendo que la nota culminante de este verano ha sido la paz material y moral que ha reinado en la península, la que demuestra la confianza que tiene el país en los poderes públicos; que el presupuesto se ha liquidado sin déficit; que el decreto por el cual se autorizaba el nombramiento de diputados y concejales interinos había sido bien recibido por la opinión sensata.

Habló también de los asuntos de China, é hizo un sentido elogio del general Martínez Campos.

Después del consejo se pusieron a la firma de la Regente los decretos declarando terminada la primera legislatura, convocando las Cortes para la segunda que se abrirá el 29 de Noviembre próximo y refrendando los nombramientos de los generales Azcárraga y Linars para la presidencia del Senado y la cartera de guerra, respectivamente, y aceptando las dimisiones de los generales Sres. Ciriza y Muñoz Vargas quienes las fundan en su estado de salud.

Los ingleses en el Transvaal.—Aparece de los mismos.

Madrid 19 (10 m.)

Londres.—Un despacho expedido en Pretoria ha producido gran desaliento en los ánimos de los londonenses. Indica que los boers lejos de someterse a las tropas inglesas se hallan dispuestos a proseguir la guerra por todos los medios.

Los ataques de los boers a las líneas férreas y telegráficas se repiten incesantemente causando grandes daños, no habiendo ninguna posibilidad para apoderarse de los auteros de los destrozados.

Han sido destruidas las líneas que unen Platerand Gast y Starmertout, y las líneas telefónicas de Johannesburgo a Pretoria.

Para evitar estos daños las fuerzas inglesas no pueden contar con la ayuda de los burghers ni aun con aquellos que les prestaron juramento de adhesión.

La situación de las tropas inglesas empieza a inspirar muchos cuidados.

Federación marítima

Madrid 19 (10 m.)

Valencia.—En la reunión de los

cargadores del puerto y los representantes de los obreros marineros de Valencia, Gandía, Dénia, Burriana, Moncefar, Benicarló y Cullera acordaron constituir una federación marítima con las asociaciones obreras de la costa.

Después de discutirse se acordó llevar a la práctica el pensamiento, para efectuar lo cual se nombró una Junta Directiva. Para solemnizarlo hoy celebrará un te en el café de los Dos Reinos. Luego se celebrará una velada en el Teatro de la Marina.

La Unión Nacional

Madrid 19 (10 m.)

Valladolid.—El Secretario del Director de la Unión Nacional señor Alba ha enviado a sus compañeros una carta-circular rogándoles que asistan al meeting que se celebrará en Cadiz el día 28 del actual y manifestándoles además que el día 24 se reunirán los organismos del partido en Madrid con el fin de adoptar los acuerdos preparativos para tan importante acto.

Importante legado

Madrid 19 (10 m.)

Londres.—El marqués de Buté, fallecido estos días, ha señalado en su testamento la cantidad de 3.750,000 francos para que se destinen a varios establecimientos católicos de beneficencia.

Asamblea de la Unión Nacional.—Subasta de un transporte.

Madrid 19 (10 m.)

Cádiz.—Algunos elementos de la Unión Nacional de esta ciudad han solicitado permiso al Sr. Gobernador para celebrar una asamblea el día 29 del corriente en el Teatro Circo.

El Sr. Paraiso ha teleografiado al Sr. Rizo pidiéndole el concurso de los 193 organismos que él dirige para que asistan al mitin. Estos se han negado.

Van llegando muchos elementos de Huelva, Córdoba y Sevilla para asistir a la mencionada asamblea.

El Boletín Oficial del próximo sábado anunciará la subasta del transporte General Valdés por el precio de 250,000 pesetas.

Meeting socialista

Madrid 19 (10 m.)

Santander.—Se ha verificado el anunciado meeting socialista viéndose muy concurrido, principalmente por obreros.

El compañero García Quejide en nombre de la sociedad «Unión General de Trabajadores» expuso el pensamiento que cita persigue encareciendo las ventajas que reporta la asociación a la clase obrera.

Dijo que la verdadera causa de la crisis industrial de Cataluña estriba en que los obreros tienen miedo de los patronos.

A éstos les conviene hablar de la elevación de los precios del algodón presentándola como causa de la crisis. Además afirman que en España la jornada es más corta y los jornales más elevados que en el extranjero.

Esto que dicen ellos, imposibilita la competencia; pero es completamente falso.

En Cataluña las máquinas son imperfectas y las algedones más malos, por ser el desecho de los mercados extranjeros y adquiridos allí por la tacañería y el egoísmo de los fabricantes catalanes.

Esto—añadió el compañero Quejide—le saben los trabajadores catalanes pero se le callan por miedo de que se adopten máquinas perfectas y se traigan algedones buenos, quitando así trabajo a los brazos.

Y aquí tensis, en conclusión, como las exigencias de los obreros pueden contribuir al progreso general.

El compañero Pablo Iglesias habló también y fué muy aplaudido.

Unanimitad de Lihungchang

Madrid 19 (10 m.)

Londres.—En una nota que Lihungchang ha facilitado dice que los europeos pedrán obtener nuevas ventajas comerciales ó modificar las antiguas tratados; pero que cada potencia debe formular su desiderata en las condiciones especiales que desee. Pide en la citada nota que cesen inmediatamente las hostilidades y que el 21 del actual se verifique una conferencia de los ministros extranjeros con el Songli Jamen.

PABRA

BOLSIN

Barcelona 18 Octubre (4-t.)

Table with exchange rates: Interior fin de mes 71'42, Amortizable 5 p 92'80, Cubas 85'12, Cubas 1890 71'00, Nortes 50'95, Alicante 74'85, C. Paris 69'45

GRAN ALMACEN de papeles pintados

de JAIMÉ HERNÁNDEZ, Sucursal de Barcelona, calle Canuda—23.

Gran competencia

Papeles desde 1 y medio Real a 100.—Azules, verdes, amarillos, rosas, etc.—Fondos desde 5 id. el rollo.—La colocación a Real por rollo.

También se hacen otros papeles de Tala. La casa hace toda clase de trabajos en pinturas con todos los adelantos que existen en Barcelona tanto en trabajos al cristal como en arte decorativo; la casa responde de todos sus trabajos.

SAN MIGUEL—21—PALMA

(180)

su casa, situada al extremo de la calle del Circo, al pasar por los Campos Elíseos oyó unos gritos desgarradores que salían del fondo de un carruaje de punto, parado en el centro de la avenida. Los gritos los daba una mujer. Dos hombres habían abierto las portezuelas del coche y trataban de hacerla bajar a la fuerza. La mujer se agarraba al coche y se resistía pidiendo socorro. El cochero, al que habían amesazado con un puñal, huyó abandonando el coche. El marqués se acercó con mucha ligereza. Llevaba un bastón de estuco y se sirvió de él. Al principio los dos hombres opusieron alguna resistencia y uno de ellos asió al marqués una puñalada que no hizo más que arañarle al brazo. Reprendieron luego la fuga sin que el marqués pudiese averiguar quienes eran, y lo único que pudo ver fué que vestían como personas pertenecientes a la buena sociedad y que llevaban el rostro tendido de negro. Acercóse más y vió a la mujer que estaba trastornada y acurrucada en el fondo del carruaje.

(181)

«Era joven, hermosa y un violento temblor agitaba todo su cuerpo. —¡Ah! ¡Si no llegas tan a tiempo esos hombres me asesinarán! —le dijo cuando al cabo consiguió tranquilizarle. —¿Para robaros?—preguntó el marqués. —La desconocida meneó la cabeza. —No,—contestó,—uno de ellos es mi marido y el otro un hermano. —El papel del señor de Mauverve no podía ser más que uno; debía acudir en auxilio de aquella mujer a la que quería asesinar. —La ofreció el brazo, abandonó el carruaje, que cargaba de cochero y ambos alejaron a pie. —La historia de aquella mujer no podía ser más sencilla: era hija de un comerciante de Amberes y estaba casada con un joyero holandés. —El marido, después de continuas sevicias le abandonó pero llevándose, a cambio del mal trato, la dote. —Tenía un hermano y acudió a este pidiéndole amparo. —Su hermano la acompañó a París en donde decía que se había refugiado el marido. —Como la desgraciada aún le amaba, se dejó persuadir fácilmente y orató que

(184)

retiraba muy temprano del club, diciendo que se iba a acostar, y en vez de hacerlo, montaba a caballo. —No obstante, no gozaba el marqués, entre las personas que le trataban, de fama de ser hombre novatense. —Su vida, en la apariencia al menos, era de las más sencillas. —Se sabía que tenía relaciones con una linda actriz de Variedades, con Margarita Saint Clair, con la que solía presentarse en algunos salios. —Nadie habría sospechado de él que ocultaba una de esas intrigas secretas que alimentaba una de esas pasiones que absorben la vida de un hombre rico y en la apariencia ociosas. —¿A dónde iba el marqués de Mauverve? —Al llegar a la verja de Boulogne, el aduanero le abrió y le dejó pasar sin hacer ninguna observación. —Continuó galopando hacia Saint Cloud, atravesó el puente, pasó por delante de la Cabana Negra y llegó a la cuesta de Montretout. —En la segunda revuelta, un poco más allá del ferrocarril, siguió un pequeño sendero estrecho que serpenteaba por los flancos de la ladera hasta llegar a una casita blanca, rodeada de árboles y a la

(177)

mis, la gitana, pudieran ser una sola persona. —También lo veo así,—dijo Vanda,—sin embargo, tal vez nos convendría más saber que es lo que hace Millón en la gran avenida de los Campos Elíseos. —Con seguridad que está en su puesto,—dijo el Muñoz,—sí pues, continuó leyendo. Y leyó: MANUSCRITO DE TURQUESA (CONTINUACIÓN) Capítulo cuarto «Mientras que el duque de Fenestrado y sus hijos adoptivos, como el los llamaba, abandonaban a Bayona y recorrían Italia, el marqués de Mauverve esperaba pacientemente el regreso del marido de su padre. —Llegó la época fijada para el regreso y el general no se presentó. —Pasó un mes, después otro y luego un año y por más preguntar que hizo el marqués no pudo averiguar lo que había sido de su asesigo. —En París circuló la noticia de la muerte del general, al finalizar el mes

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL

ESTÓMAGO

É INTESITINOS

ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

so curan siempre con él

El ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disentería, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Extrínsecos, Vientos abdominales, Catarrros del estómago, Diarreas, Bile, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago e Intestinos.

Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado.

Laureada con el Primer y único Premio concedido en el Concurso de Emulsiones de Aceite de hígado de bacalao convocado por el Colegio de Farmacéuticos de Barcelona. Recomendada con encomio por la Academia y Laboratorio de Ciencias Médicas de Cataluña. Es mucho más agradable, más nutritiva y más rica en cantidad de aceite que la Emulsión Scott. Es de sabor tan agradable que los niños la toman con delicia. Es más rápida en sus efectos nutritivos, y extraordinariamente más reconstituyente que el mejor aceite de hígado de bacalao. Es de admirable y especial eficacia para dar fuerzas y robusto desarrollo á los niños débiles y enfermizos ó que no crecen bastante fuertes, á los anémicos y demacrados, á los linfáticos y predispuestos al escrofulismo, y á los que por poca nutrición de los huesos presentan síntomas de raquitismo ó son muy tardíos en andar.

SE VENDE EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS

EMULSION FORCADA

PRIMER PREMIO

UNICO CONCEDIDO

Servicios de la Compañía Transatlántica de Barcelona

Mes de Octubre

Línea de Cuba-México.—El día 17 saldrá de Bilbao, el 19 de Santander y el 20 de Guecho, el vapor «Alfonso XII» directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Guantánamo y Pacífico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia.

Línea de Venezuela-Colombia.—El día 26 de Barcelona y el 28 de Gádis, saldrá el vapor «Montserrat» directamente para New-York, Habana y Veracruz.

Línea de Venezuela-Colombia.—El día 11, saldrá de Barcelona, el 13 de Málaga y el 15 de Gádis, el vapor directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Puerto-Rico, Habana, Colon, Sabanailla, Puerto Cabello y La Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y descuentos directos.

Línea de Filipinas.—El día 3 de Noviembre saldrá de Barcelona el vapor directamente para Port Said, Suez, Aden, Colombo, Penang, Singapur, Ha-Ha y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de África, de la India, Sumatra, China, Japón y Australia.

Línea de Buenos Aires.—El 3 de Noviembre de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Gádis saldrá el vapor directamente para Sta. Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires. Admite pasaje y carga para Rio Janeiro, Santos, Punta Arenas (Chile), Coronel y Valparaiso, con trasbordo en Gádis al vapor de la línea del Brasil-Pacífico.

Línea del Brasil-Pacífico.—El 1 de Noviembre de Vigo el 7 y el 7 de Gádis el vapor directamente para Las Palmas, Rio Janeiro, Santos, Montevideo, Punta Arenas (Chile), Coronel y Valparaiso, admitiendo pasaje y carga para Buenos Aires; el primero con trasbordo en Gádis al vapor de la línea de Buenos Aires, y la segunda, con trasbordo en Montevideo.

Línea de Fernando Poo.—El 25 de Octubre de Barcelona y el 28 de Gádis, saldrá el vapor para Fernando Poo, con escala en Casablanca, Mauritania y otros puertos de la costa Occidental de África y Gambia de Guinea.

Línea de Canarias.—El día 15 saldrá de Marsella, el 17 de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante, el 20 de Málaga y el 22 de Gádis, el vapor «M. L. Villaverde», directamente para Casablanca, Mauritania, Las Palmas y Santa Cruz de Tenerife, regresando á Marsella por Gádis, Alicante, Valencia y Barcelona.

Línea de Wanger.—Salidas de Gádis: lunas, miércoles y viernes.—Salidas de Tánger: martes, jueves y sábados.

No se admite carga la víspera de la salida.

Para más informes, acóndese á las Agencias de la Compañía en Palma

PLAZA DE ANTONIO MAURA—NUM. 4

Enfermos del Estómago

Usad las SALES JULIA en lugar de las aguas de Vichy, y obtendréis el mismo resultado con mayor economía.

Depósitos en Palma Farmacia de D. Juan Valenzuela, D. José Homar, Constitución, 43 y Centro Farmacéutico.

No más caspa, ni canas, ni enfermedades DE LA CABEZA

EL TRICOFERO PADRÓ

que es el tónico más antiguo y acreditado de España, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.

50 años de éxito á pesar de un sinnúmero de calificación é imitación nacionales y extranjeras.

Venta en todas las buenas farmacias, droguerías y perfumerías. Depósitos en Palma: farmacia Valenzuela.—Centro farmacéutico y principales.

PRODUCTOS ESPECIALES DE LA

Farmacia de J. Torrens

SOLLER

VINO URANADO PÉPSICO. Especialísimo para la curación cierta y segura de la DIABETES.

PILDORAS ANTILEUCORREICAS. Curan pronto y radicalmente el «flujo blanco», los «colores pálidos», «debilidad», etc.—Pídanse prospectos.

DE VENTA

Palma: Centro Farmacéutico; Farmacia de las Copiñas. Barcelona: Farmacia del Dr. Rius; Sociedad Farmacéutica Española y Urish G. Madrid: Farmacia del Dr. Vara del Castillo; Idem del Dr. Blas y Manada. Valencia: Hijos de Blas Guesia. Málaga: Farmacia del Dr. Balas y Bermudez.

SOLUCION BENEDICTO

LIQUERO-FOSFATO DE SAL CON CREOSOTOL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gástricas, enfermedades constrictivas, inapetencia, debilidad general, posturas nerviosas, neurastenia, impotencia, enfermedades mentales, caries, raquitismo, escrofulismo, etc. Frasco 250 pesetas. Depósito: Farmacia del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid y principales Farmacias.—En Palma, Farmacia de D. Juan Valenzuela y Centro Farmacéutico.

Una operación particular

es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dan entrecertero y repulsivo, ó quitarse el imperioso vello que sombrea la cara de algunas damas, ó acerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres peludos. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en 2 minutos, con solo el empleo del

Depilatorio imperial Radró

Frasco 10 reales

Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona.

En Palma: Valenzuela hermanos, Cuartera 2, Libertad, 10. D. José Casanovas, peluquero, Cadena, 6.

Caballo

Por ausentarse su dueño se vende uno argelino muy simple de cinco años y suatro meses de edad con guarniciones y arretrón de lujo casi nuevo; informase plaza del Mercado, números 19 y 20.

Casa de recreo

se alquila en Establecimiento un piso con tres cuartos dormitorio, dos salas, comedor, cocina, agua de fuente y demás comodidades.—Dará razón en la calle de las Monjas, número 23, piso 2.º (dentrás del Banco de España).

Profesor

Se desea uno en un Colegiopara ejercer el cargo de Inspector.—En el Centro de anuncios, informarán.

Dinero

50,000 PTAS. DISPONIBLES

Préstamos desde 1 á 500 pías.

Sobre papeletes de empeño, muebles, ropas, alhajas y otros efectos que convengan, anticipo de una á seis pagas á los señores retirados, viudas y huérfanos, aun cuando tengan retención ó deudas con sus proveedores, que la casa se encarga de pagar.

Servicio permanente, incluso los días festivos, desde las 6 de la mañana á las 8 de la noche.

Casa de Préstamos en Santa Catalina, 40—Despuig—40.

ORO

Se desea adquirir toda clase de monedas y alhajas del mismo metal.

N.º. frías de otros anuncios sin antes saber el precio de la casa.

MONIAS, NUM. 10—ENT.

IMP. DE J. TOUS

No más pelo blanco

TINTURA DEL DOCTOR JIMENO

para teñir el pelo de color castaño obscuro ó negro de ébano. Su empleo es sencillo y rápido, higiénico y eficaz. TRES PESETAS. Venta en droguerías y perfumerías.—Barcelona, plaza Real, 1, farmacia del Globo del Dr. Jimeno.

Depósitos en Palma: Farmacia Valenzuela.—Centro farmacéutico y principales.

TIENDA DE CORSÉS

La Catalana

BROSA—12—TIENDA

Variedad surtido en corsés de todas clases, especialmente los de forma PARISIAN; precios económicos. Especialidad en la medida, y en la confección de fajas ventrales, y en corsés higiénicos para señoras delicadas. Ricos y elegantes corsés para novias. Buena corte;—Últimos modelos de París.—Género superior.—Composturas de todas clases.

NUM. 12—BROSA—NUM. 12—PALMA.

NOTA: Se pasa á domicilio á tomar medidas y á probar los corsés.

EL GRAN PURIFICADOR DE LA SANGRE EN OLTURO

Regenerativo y depurativo de la sangre

del doctor Padró

Remedio segurísimo para la curación de las escrófulas ó tumores fríos, las herpes de todas clases, las legas, por anti-que sean, el reumatismo, la gota, los flujos blancos, las llagas de la matriz, la supuración de los oídos, las contras de la piel, y todas las enfermedades que dependan de un vicio de los humores ó impureza.

CINCUENTA AÑOS DE ÉXITO

Depósitos en Palma: Farmacia Valenzuela.—Centro farmacéutico y principales.

LA CATALANA

Compañía Anónima de Omnibus y Tranvías

CONSEJO DE CIENTO—437 (JUNTO AL PASEO SAN JUAN)

Barcelona

Se venden 100 machos, 100 mulas y 50 caballos á precios baratísimos, variando desde 50 á 200 duros. Se advierte que no son de deshecho.

VIUDA DE E. BANQUE

GRAN DEPÓSITO DE ACREDITADAS MAQUINAS PARA COHER

WERTHEIM, PFAFF Y ESTRELLA

Venid á planear desde 5 pesetas semanales en adelante. Representación exclusiva de las sin rival Máquinas de hacer calca

«CLAIR» VENTA A PLAZON

Colón, 34—Palma.

de diciembre, pero aquel rumor no se confirmó.

Por último, en los primeros días del año siguiente *El Levante*, periódico de Constantinopla, publicó el siguiente artículo que reprodujeron en París:

«El buque caudillo *El Mercurio*, que navegaba con pabellón turco, sufrió una violenta borrasca á su salida de la «Canea» y se estrelló en las arrecifes de la costa y á diez millas. *El Mercurio* se perdió completamente sin poder salvarse ni el casco ni el solo pasajero. Tan horrible siniestro ocurrió en medio de una noche en que había una niebla muy densa.

«Un buque que pasaba á poca distancia, echó todos los botes al mar, pero fué en vano, porque no pudo salvar á nadie.

«Además de la tripulación hallábase á bordo del *Mercurio* algunos pasajeros de distinción, entre los cuales figuraba el general francés duque de Fenestrange que se dirigía á Bayona, para establecerse allí y cuidar de su quebrantada salud.

«La pérdida del general será indudablemente muy sentida en Francia en donde el duque de Fenestrange había

XXVIII

«Un año después habíase podido ver á Gastón de Maurevera galopando á media noche á través de las solitarias avenidas del Bosque y dirigiéndose á Saint-Cloud.

«No era aquella, sin embargo, hora de pasearse á caballo, y la ocasión parecía, por otra parte, poco á propósito porque sucedía esto en pleno invierno y hacía una noche muy fría.

«Salía el marqués del club de los Espárragos, pero no había montado á caballo en la puerta del club, sino que había seguido hasta la Magdalena y en las cercanías de ésta halló á su criado que le aguardaba teniendo un caballo del diestro.

«Montó con mucha ligereza y espoleado al caballo atravesó los Campos Eliseos que, á semejante hora, estaban tan desiertos como el Bosque al que se dirigía.

«A decir verdad, no era aquella la primera vez que el marqués hacía esta expedición tan misteriosa.

«Tres ó cuatro veces á la semana se

— 182 —

su hermano facilitaría una avenencia entre ambos.

«El hermano era un hombre corrompido y se había comprometido á ayudar á quitarla de en medio.

«En un principio los dos cómplices trataron de envenenarla y no lo habían conseguido.

«Entonces se les ocurrió la idea de prepararla una emboscada citándola en los Campos Eliseos en una noche fría y oscura.

«Allí fué en donde se desenmascaró el hermano que ayudó al marido y, á no ser por la intervención del marqués, la habrían asesinado.

«Esto fué, al menos, lo que contó á su salvador.

«¿A dónde ir?

«¿Qué hacer?

«¿Cómo librarse de sus verdugos?

«No podía tomar más que un partido, el de aceptar la hospitalidad que el marqués le ofrecía respetuosamente.

«Aquella noche la pasó toda ella el marqués sentado en su sillón, y al lado de la chimenea, en su despacho.

— 179 —

«conquistado merecida reputación como «valiente militar.»

«Lo que decía aquel periódico llegó á conocimiento del marqués de Maurevera.

«La providencia se encargó de mi obra,—se dijo.

«Desde entonces la vida del marqués fué muy tranquila. Era rico por su propio patrimonio y muy convencido de que al hijo de su padre, el bandido Perdido, le habían ahogado en compañía de José Minós, no tuvo ningún escrúpulo en disponer de la fortuna que dejara la duquesa de Fenestrange.

«Estuvo viajando durante tres ó cuatro años y después volvió á París en donde llevó la vida fácil y fastuosa de los hijos de familia.

«Tenía un carácter madurado antes de la edad y una afición muy pronunciada al estudio.

«Hizo muy pocas locuras y tuvo muy contados amores de esos que llaman la atención, hasta la edad de veintiocho años.

«En aquella época, sin embargo, le dominó una de esas pasiones que se llaman fulminantes.

«Una noche en que volvía á pie y en hora muy avanzada de la noche á